

DIARIO ALTO ARAGON - GUNAPRO  
23 / 1160 / 2012

**RAFAEL ALVIRA** | CATEDRÁTICO DE FILOSOFÍA EN LA UNIVERSIDAD DE NAVARRA

# "La superespecialización académica nos ha hecho perder el pensamiento humanista"

J.A.R.

**EL GRADO.** - "La crisis tiene tanta profundidad cultural que está siendo muy difícil solucionarla sólo con medidas económicas", lo que supone, asegura el profesor Rafael Alvira, catedrático de Filosofía en la Universidad de Navarra, que el enfoque que se debe adoptar para superarla debe ser multidisciplinar. Así lo defendió ayer durante su participación en las Jornadas Humanísticas de El Grado, en las que defendió la necesidad de recuperar "el modo de pensar humanista" para hacer frente a una situación sin precedentes.

"La crisis en la que nos encontramos es sentida por muchos - señaló Alvira -; particularmente los que se dedican a la economía, la política y la sociología, pero también se vive en los ámbitos de la religión, la ética y el derecho, la antropología y la ecología, y es siempre experimentada como una crisis de magnitud sin precedentes, hasta el punto de que no se habla de crisis de..., sino simplemente de 'la crisis'. Se subraya así la magnitud, extensión y profundidad" de una situación que debemos aprender a afrontar.

En este sentido, el experto subrayó que la creciente "superespecialización en la formación académica nos ha hecho perder muchos aspectos del modo de pensar humanista, que es un modo de enfrentar los problemas de forma universal, fundamental, simbólica. Sin esta forma de acercamiento amplio a los problemas, sin esa perspectiva metodológica, es imposible



Rafael Alvira. s.e.

**>"La crisis en la que nos encontramos es siempre experimentada como una crisis de magnitud sin precedentes"**

hacerse cargo de la realidad y de la profundidad cultural de la crisis", una crisis que llega, en cierta medida, por "la unilateralidad del pensamiento".

"Se desprecia un sereno y razonable equilibrio y se opta por 'imponer' una opción despreciando la otra. Los 'modernos' sostienen que hay que primar el futuro sobre el pasado, el tiempo sobre el espacio, el cambio sobre la estabilidad, el individuo sobre la familia, la libertad sobre la obediencia dócil, la igualdad sobre la jerarquía, la emotividad sobre la racionalidad práctica", consideró, aunque con matices. "Todas esas opciones son intere-

santes y atractivas, pero al despreciar la complementariedad con sus 'contrarios' se puede llegar a dibujar una imagen de la persona y la sociedad tan parcial, tan de un solo lado, tan falta de datos e ideas que acabe por no dar cuenta de lo que realmente nos ocurre. Y para salir de la crisis necesitamos un pensamiento que nos facilite un buen mapa de lo que está pasando", subrayó.

Alvira reivindicó una perspectiva más integrada y armónica de la realidad, impulsando "una visión cultural de la crisis que permita dar soluciones de fondo -y no meramente coyunturales-" a esta situación.